



SANTA CRUZ:
UN ESTUDIANTE
INGRESÓ ARMADO
A UN COLEGIO Y
AMENAZÓ A SUS
COMPAÑEROS

PÁG A 7



@eldiabolivia

Miércoles 17 de septiembre 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.458 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

ELECCIONES

EDMAN LARA AMENAZA CON DESCONOCER LOS RESULTADOS

El candidato a vicepresidente del PDC advirtió que si Jorge “Tuto” Quiroga gana la segunda vuelta será mediante fraude y aseguró que “saldrán a defender el voto” porque son mayoría. Lara no firmó el acuerdo de respeto a los resultados del TSE, acusa a la prensa de manipular la información y asegura que su partido representa a la gente honesta, mientras califica a sus adversarios de corruptos y racistas. **PÁG A 4**



FOTO: REGIS MONTERO

LOS GRANDES. Los animales más vistosos de la Expocruz, de la raza Nelore, iniciaron la etapa de juzgamiento. **PÁG A 9**

PÁG A 5

EEUU SUGIERE QUE BOLIVIA ES REFUGIO DE NARCOTRAFICANTES



PÁG A 11

FISCALÍA DE EEUU PIDE LA PENA DE MUERTE PARA ASESINO DE CHARLIE KIRK

EDITORIAL

HERIDAS ABIERTAS

Una de las heridas más dolorosas que ha dejado la dictadura masista ha sido el llamado caso terrorismo, ese montaje judicial y mediático que marcó una época de persecución y violencia orquestada desde el poder. Fue Evo Morales quien inventó una narrativa de separatismo y magnicidio para justificar la represión contra toda una región. Aquel episodio, que comenzó con la masacre del Hotel Las Américas en abril de 2009, dejó una herida que hoy vuelve a sangrar cuando se la manipula con fines políticos.

El reciente discurso del candidato a la vicepresidencia por el Partido Demócrata Cristiano (PDC), Edman Lara, reaviva esas heridas. Al insistir en tildar a la "Media Luna" y, en particular, a Santa Cruz de ser responsable de un supuesto separatismo, remueve un dolor que el pueblo boliviano aún no ha superado. No es casual: la estrategia apunta a dividir, a resucitar el discurso de odio que tanto daño causó y que terminó hundiendo al MAS en el descrédito más absoluto.

El caso terrorismo fue la expresión más descarnada de la manipulación de la justicia. Jueces a sueldo, fiscales alineados al poder, militares y policías desplegados para fabricar pruebas, violaciones flagrantes al debido proceso y a los derechos humanos. Cientos de personas inocentes pasaron más de una década en cárceles o en el exilio, acusadas sin fundamento. Todo ese andamiaje fue sostenido por un aparato estatal dispuesto a arrasar con las leyes y la Constitución para proteger el relato de Morales.

Las heridas abiertas del caso terrorismo son un recordatorio de la perversidad a la que puede llegar un gobierno cuando convierte a la justicia en un arma de persecución. Y cada vez que un político decide explotarlas para ganar votos, lo único que hace es prolongar el dolor y alejar al país del camino de la unidad.

La masacre del Hotel Las Américas quedó marcada como uno de los episodios más oscuros de la historia reciente. A la par de la violencia física, se desató una persecución política y mediática que buscaba criminalizar a líderes cívicos, empresarios y ciudadanos de Santa Cruz, Beni, Pando y Tarija. Se pretendió presentar a la región como un foco separatista, cuando en realidad lo que se

estaba consolidando era un movimiento democrático que exigía respeto a sus derechos y autonomía.

Los organismos internacionales han exigido al Estado boliviano reparar a las víctimas de este oprobio. Sin embargo, hasta hoy, la justicia no ha hecho su trabajo. Nadie ha respondido por la masacre ordenada desde el palacio presidencial, nadie ha rendido cuentas por la persecución y el abuso de poder. Las heridas siguen abiertas, porque cuando no hay justicia, no hay reconciliación posible.

Por eso resulta inadmisibles que un candidato como Lara busque rédito electoral agitando nuevamente esas heridas. Acusar a los cruceños de separatistas no solo es una mentira comprobada por la historia, sino también una canallada política. Es encender otra vez el fuego del resentimiento, dividir al país entre "traidores" y "patriotas", reactivar un discurso de odio que lo único que garantiza es más polarización y más violencia.

Bolivia necesita memoria para que nunca más se repita un montaje como el caso terrorismo. Memoria para exigir justicia, reparación y verdad. Pero, sobre todo, memoria para sanar, no para destruir. Un liderazgo responsable debería apostar por la reconciliación, por cerrar esas heridas con justicia y verdad, no por profundizarlas con acusaciones infundadas.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



ROBERT REDFORD, legendario actor, director y activista de Hollywood, murió a los 89 años en su residencia de Utah, según informó *The New York Times*. El protagonista de clásicos como *Dos hombres y un destino* y *El golpe*, así como fundador del festival Sundance, falleció mientras dormía. Aún no se ha revelado la causa del deceso.

BAJO EL PENOCO

La gran encrucijada

A medida que se acerca la hora de tomar decisiones cruciales para Bolivia, o directamente decretar la extrema unción, surgen voces que cuestionan la subvención al diésel que reciben los agroindustriales. El argumento es simple, este sector recibe la mayor parte y, por lo tanto, sugieren quitarles ese beneficio a los "ricos capitalistas", sobre todo a los del oriente boliviano. El capitán Lara estaría feliz de firmar ese decreto. Sin embargo, la realidad no es tan simple. Los productores agropecuarios no utilizan el diésel para pasear por la plaza, ir al supermercado o dejar a los chicos en el colegio; lo usan para producir alimentos. Si el diésel se vendiera a precio real, sin subsidio, el impacto será inmediato en lo que llevamos a la boca. Intentar diferenciar precios —uno para productores y otro para el resto— solo fomentaría corrupción. Y si se suman medidas populistas como el control de precios, muchos dejarán de producir, provocando escasez y hambre. Ese es el tamaño del problema que nos deja el MAS tras 20 años de congelamiento de precios de los combustibles. La encrucijada es clara: o cortamos de raíz o condenamos a muerte a Bolivia con más populismo.

DESTAQUE



Homenaje

El Concejo Municipal de Santa Cruz de la Sierra anunció a los distinguidos en el aniversario departamental. El cardiólogo Alfredo Romero Dávalos será declarado Hijo Ilustre, mientras que se rendirá homenaje póstumo al exalcalde Percy Fernández. En total, 19 personas e instituciones, entre ellas 'Miguelito' Terceros, Andrés Lladó y Samantha Pacheco, recibirán reconocimientos.

BOLÍTICA

LA DECISIÓN DE ESTADOS UNIDOS de excluir a Bolivia, junto con Colombia, Venezuela, Afganistán y Birmania, de la lista de países que combaten el narcotráfico revela la tensión permanente entre la política antidrogas norteamericana y las estrategias internas de cada nación.

EN EL CASO BOLIVIANO, Washington reconoce avances en incautaciones y cooperación judicial, incluso en casos emblemáticos como el de Maximiliano Dávila, pero insiste en que los esfuerzos siguen siendo insuficientes. Este señalamiento refleja no solo la fragilidad de las instituciones locales frente al narcotráfico, sino también la presión geopolítica que implica la certificación anual de EE.UU., utilizada como un instrumento de control y condicionamiento.

LA DESCERTIFICACIÓN puede tener consecuencias en la cooperación bilateral, aunque paradójicamente el propio Departamento de Estado admite que la asistencia a Bolivia sigue siendo "vital" para sus intereses. En el fondo, esta medida refuerza la idea de que la lucha antidrogas continúa atrapada entre reproches políticos y realidades estructurales aún no resueltas.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉSTRANOS EN:



@eldiabolivia

• **DIRECTOR EDITOR** Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • **FOTOGRAFÍA** Regis Montero



TRIBUNA



POR

Juan Antonio Morales

ECONOMISTA

Extrema indignación

La sentencia contra el exministro José Luis Parada y el expresidente del BCB, Guillermo Aponte, ha producido una extrema indignación entre los profesionales economistas que conozco. No voy a comentar mayormente sobre los aspectos jurídicos, que no son mi especialidad, sino sobre las decisiones económicas tomadas en una coyuntura muy difícil.

Como sucede con frecuencia y es la tradición en nuestro país, las resoluciones judiciales ignoran el contexto y aplican la ley como letra muerta, sin mayor reflexión. Los jueces son talmudistas completos. Muy rara vez aplican lo favorable y restringen lo odioso, sabio y antiguo principio jurídico.

La serie coreana de Netflix El sinuoso camino del derecho tiene una frase que deja pensando: la lógica jurídica no es igual a la lógica común. Las exautoridades recién condenadas hicieron lo que cualquier funcionario sensato hubiera hecho. El país confrontaba, como el mundo entero, un shock exógeno de gran magnitud, el de la pandemia del Covid-19.

Casi todos los informes internacionales subrayan que uno de los factores de agravación de la crisis sanitaria y que prolongaba la crisis económica era que los países no estaban equipados para su prevención o tratamiento, y que los gastos de inversión en facilidades médicas para combatirla no se habían hecho oportunamente por falta de recursos.

En el país no había mucho espacio fiscal. Desde el 2015 se venía confrontando déficit en torno al 7,5% del PIB. Se necesitaba recursos y las autoridades hicieron lo que tenía que hacer en ese momento. Accedieron al Instrumento de Financiamiento Rápido (IFR) del FMI con una operación de intercambio (swap), como reiteradamente lo han explicado expertos y no expertos y como lo reconoció el mismo ministro Montenegro.

El swap no es jurídicamente un crédito; es el intercambio de un activo que tenía Bolivia en el FMI por activos más líquidos, con la obligación de revertir la operación a vencimiento. En el swap se recibían Derechos Especiales de Giro (DEG), convertibles en dólares, con el pago de una

pequeña tasa de interés (1% anual).

El MAS, que pensaba que la crisis sanitaria le ayudaba electoralmente, se opuso al IFR, sacando el argumento de que se necesitaba una autorización congresal para ello. Fue una oposición política que no se compadecía de la penosa situación de nuestros conciudadanos, especialmente de los más pobres.

Se adujo que el FMI impondría pesadas condiciones (lo que no era el caso) y que el IFR sería oneroso porque estaba denominado en DEGs ignorando que se podía calzar las obligaciones en esa unidad de cuenta con los activos que tenía el BCB en esa misma unidad o en las monedas que lo componen, sin pérdida cambiaría alguna.

Es más, poco después de que el BCB devolviera el IFR, pagando 19,6 millones de \$us por variaciones cambiarias, según su comunicado de prensa del 17/02/2021, los DEGs se fueron devaluando con relación al dólar, al punto que al vencimiento, el 2025, se hubiese tenido que pagar apenas \$us 100 mil más por esas mismas variaciones.

El licenciado José Luis Parada goza de mucha reputación entre los economistas. Lo llaman el profesor Parada. Se destaca su experticia en temas fiscales. Las veces que hablé con él me dio siempre la impresión de una gran sagacidad. Fue un excelente Ministro de Economía y Finanzas Públicas, aunque por poco tiempo.

Al licenciado Guillermo Aponte lo conozco bien y tengo el máximo respeto por su honestidad y sus conocimientos. Presidió muy competentemente el mejor directorio del BCB de los últimos 20 años. En 2021, cuando presenté mi libro de política monetaria, los comentarios de Aponte (hechos por Zoom) fueron muy pertinentes. Aproveché la ocasión para explicar a una audiencia internacional las medidas acertadas de política monetaria que había tomado el BCB en tiempos de pandemia.

Con la injusta sentencia judicial el país pierde capital humano, además de prestigio. Ahora la sentencia se suma a la devolución inoportuna del IFR al FMI, causando aún un mayor descrédito, además en un mal momento, cuando el país necesitará del FMI.



CIUDADANO X



POR

Emilio Martínez

Cardona

El evismo apunta al 2026

Primero a través de voceros y luego en sus propias declaraciones de prensa, Evo Morales viene impulsando una matriz de discurso que podría sintetizarse así: "El voto nulo fue la opción preferida en el 52% de los municipios de Bolivia, por lo tanto, ganamos en más de la mitad del país".

Esto debe contrastarse con distintas salvedades o precisiones:

1. Que el voto nulo haya sido la alternativa más marcada en esos municipios no quiere decir que sea mayoritaria, en un contexto de dispersión como el que se vio en la primera vuelta. En todo caso, podría señalar la oportunidad de constituir una primera fuerza o "minoría mayor" en espacios locales.

2. Sobre todo, se trata de municipios rurales, de esa Bolivia profunda cada vez más despoblada según lo evidencia el Censo, donde al evismo le resulta viable mantener una presencia relevante a través de sus organizaciones sindicales coactivas.

3. El "52%" sobre el que se machaca es engañoso. Lo cierto es que existe un histórico de voto nulo que se repite a lo largo de varios procesos electorales, de alrededor de un 4%, que debe restarse del 19 a 20% que obtuvo esa opción en la primera vuelta en términos globales. De donde la fuerza nacional de Evo podría ser a lo sumo de un 15 a 16%.

Hechas estas salvedades, al evismo le queda la proyección de convertirse en la corriente principal del municipalismo rural, lo que implica iniciar un proceso de reconstrucción política a nivel territorial, que en ciertas ocasiones irá de la mano con la presencia en la zona de actividades ilícitas como el cultivo de coca excedentaria, la ocupación de tierras y los desmontes salvajes.

Está claro que esa relativa fuerza territorial, aún ruralizada, tratará de ser usada por Morales como carta de negociación ante el gobierno central, para lo cual buscará traducirla en el copamiento de estructuras políticas locales en las elecciones autonómicas del 2026.

Pero, como no hay 2026 sin 2025, el paso inicial es incidir de alguna manera en la conformación del nuevo gobierno. La decisión de "no convocar al voto nulo" en el balotaje, hecha pública por Evo, es una forma de dar un apoyo implícito a uno de los binomios, con un postulante a vice afín, respaldo que de hacerse más explícito ahuyentaría a sectores moderados o de clase media.

Una nueva administración nacional donde hayan simpatizantes u operadores, así sea en cargos discretos o medios, facilitaría la estrategia territorial para el año que viene, que en la imaginación del ex presidente cocacero es una fase de una "Larga Marcha" de retorno al poder, al que considera tener un derecho eterno, como los diversos tiranos que son sus referentes.



MIRADAS



POR

Alberto De Oliva Maya

Charlie Kirk: El joven que incomodó al progresismo con una Biblia en la mano

Charlie Kirk no fue un académico de biblioteca ni un activista de pancarta financiado por alguna ONG globalista. Fue, simplemente, un joven con alma de viejo sabio y corazón de guerrero. El terror de los progresistas de Harvard y del aborto *made in* ONU, ese que hablaba con palabras simples, pero con una convicción que hacía temblar salones universitarios enteros.

Kirk defendía la vida sin rodeos, sin tecnicismos, sin miedo. Defendía los valores y principios cristianos con una claridad que ya no se enseña en las escuelas. Era un cruzado moderno, pero sin espada: su única arma era la palabra. Y con ella enfrentó a toda una generación confundida que celebra el relativismo moral como si fuera virtud.

Fue un verdadero apóstol del siglo XXI: predicaba la vida, la verdad y la libertad, y no en nombre de una ideología, sino en nombre de Jesucristo. Su lucha era política, sí, pero también espiritual. Porque entendió lo que muchos niegan: que los derechos ciudadanos solo tienen sentido si primero se respeta el derecho más elemental de todos: el derecho a vivir.

En un continente donde los líderes jóvenes son *influencers* de TikTok que lloran por el calentamiento global mientras suben *selfies* en jets

privados, Charlie Kirk fue, y sigue siendo, una anomalía. Un espécimen en extinción: un joven con convicciones. Sí, de esos que creen que la vida comienza en el vientre y no cuando el burócrata de Naciones Unidas lo autoriza.

Fundador de Turning Point USA, Kirk no necesitó ser millonario narco, ni hijo de un general, ni comprar una sigla electoral para tener voz. Bastó con tener una idea clara: conservar lo que funciona y enfrentar a quienes viven del fracaso institucionalizado. Mientras nuestros iluminados del Socialismo del Siglo XXI montaban cumbres para legalizar el aborto y cancelar la libertad de expresión en nombre de la "inclusión", Charlie defendía sin miedo el derecho a la vida, el derecho a portar un pensamiento propio y la insólita idea de que el Estado no es Dios.

Su pecado capital fue atreverse a decir lo que los progresistas no toleran: que los valores importan más que los *hashtags*. Que no se puede luchar por los derechos humanos matando humanos no nacidos. Que un hombre no deja de ser hombre por usar falda y que la universidad no es un templo de adoctrinamiento marxista. ¡Herejía pura en tiempos de corrección política!

En Bolivia, claro, eso sería imposible. Un Charlie Kirk local ya estaría inhabilitado por "discurso de

odio" o procesado por "atentar contra los derechos reproductivos de la Pachamama". Aquí, si uno defiende la vida desde la concepción, lo tildan de fascista. Si critica el aborto, lo acusan de querer controlar los cuerpos (como si el aborto no fuera precisamente eso: controlar el cuerpo ajeno que aún no puede defenderse).

Charlie no solo luchó contra el aborto. Luchó contra la tiranía de la narrativa progresista: esa que convierte al criminal en víctima y al que trabaja en opresor. Esa que cree que la libertad económica es peligrosa, pero el control estatal no. Esa misma que aquí, en tierras del ALBA y la CELAC, les regaló a los pueblos más derechos que resultados, más leyes que empleo y más discursos de inclusión que pan en la mesa.

Kirk dejó un legado incómodo: pensar distinto y no disculparse por ello. Mientras en nuestras tierras los jóvenes con ideales conservadores son silenciados en universidades financiadas por los mismos que destruyen el sistema, él armó un ejército de estudiantes que se atrevieron a cuestionar la agenda *woke* con algo tan subversivo como la lógica.

No fue un político, ni un mártir, ni un revolucionario. Fue peor: fue un joven libre que hablaba claro. Y en un continente adicto a la hipocresía, eso duele más

que cualquier revolución.

Charlie siempre defendió el derecho a portar armas, no por gusto a la violencia, sino porque entendía que un ciudadano desarmado es un esclavo con carnet electoral. Creía que un pueblo libre debía tener las herramientas para defender su vida, su fe y su Constitución.

Y al final, fue justamente una de esas armas que él defendía la que terminó con su vida. Pero no fue el arma la que lo mató. No. Fue la mano ideologizada de quien cree que la libertad de pensamiento es un delito y que la disidencia merece ser silenciada a balazos.

Fue el odio sembrado por aquellos que, en nombre de la tolerancia, no toleran a los que piensan distinto.

Porque así actúa la izquierda radical: se indigna con las balas ajenas, pero aplaude las que apuntan al corazón de sus opositores. Charlie Kirk no murió por el arma. Murió por tener el coraje de pensar libremente en un mundo que premia a los sumisos y castiga a los valientes. Su muerte no lo derrota. Lo confirma.

Descansa en paz, y que Dios te reciba en su reino.

POLÍTICA

SUBE MÁS EL TONO DE LA CAMPAÑA

Un Lara más radical amenaza con desconocer resultados

POLÉMICA. Consideró que si Tuto gana sería un fraude y en ese caso alertó con salir a defender el voto. Sigue sin firmar acuerdo ante el TSE de respeto a la votación.

El Día – Erbol
eldia@eldia.com.bo

Ven que copia estilo de Evo

EN REDES SOCIALES SE ASOCIA EL DISCURSO DE EDMAN LARA AL QUE APLICABA EVO MORALES CON UNA LÍNEA DIVISORIA, CONFRONTACIONAL Y POLARIZADORA. LOS ATAQUES DEL EXCAPITÁN NO SE ENFOCAN EN GOBIERNOS DEL MAS.

El candidato vicepresidencial Edmand Lara advirtió con “salir a defender el voto” en caso de que el PDC pierda el balotaje, porque considera que la única manera de que Jorge Tuto Quiroga gane es con “fraude”.

Lara se pronunció en una transmisión de TikTok, donde aseguró que Jorge Tuto Quiroga perdería la elección porque representa el racismo y corrupción.

“La única manera de que usted (Tuto) nos gane la elección es que haga fraude, pero el pueblo no lo va a permitir. Vamos a cuidar el voto y, si es necesario, vamos a salir a defender el voto porque somos mayoría”, dijo el expolicía. Dijo que el PDC tiene apoyo en las calles y la prensa no refleja esa situación. Afirmó que existen medios “vendidos” y que analistas están “enseñados”.

Lara sostuvo que es tiempo de que la gente honesta gobierne. “Va a gobernar porque Dios va a premiar, porque estamos trabajando conscientemente y a pesar de su guerra sucia, cada día tenemos más apoyo en las calles”, sostuvo. “Usted (Tuto) va a perder la elección, se lo digo así mirándole a los ojos, usted va a perder la elección, porque ha obrado mal y sigue obrando mal y eso al final va a ser su propia tumba”, agregó.

No firma acuerdo ante el TSE.

Lara no asistió al encuentro en que el Tribunal Supremo Electoral (TSE) convocó a los dos binomios. Adujo problemas de conexión aérea y riesgo de hostigamiento a su familia. Entonces dijo que firmaría el acuerdo al-



FOTO: APG

2

Debates previstos
El 5 de octubre entre vicepresidenciales y el 12 entre candidatos a la presidencia.

canzado de evitar la guerra sucia y la desinformación, además de respetar los resultados que surjan de las urnas el 19 de octubre.

Sin embargo, Lara hasta ahora acude al TSE a estampar su firma como ya lo hizo el candidato a presidente del PDC, Rodrigo Paz

y la dupla contraria de la alianza Libre, integrada por Tuto y Juan Pablo Velasco.

“Lo invito a que firme. Ya el vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Tahuichi Tahuichi le dijo que se lo puede llevar a su casa, lo acompañan, se lleva a su casa, o si

no le mandamos un Yango para que venga y firme”, le planteó Velasco, al poner en duda la predisposición del expolicía incluso de estar en el debate entre ambos ya pactado para el próximo 5 de octubre.

DURANTE 26 DÍAS

Exigirás dos certificados de sufragio en trámites

El Órgano Electoral Plurinacional (OEP) emitió un instructivo que establece que, entre el 20 de octubre y el 15 de noviembre, los ciudadanos deberán presentar, al momento de realizar trámites y transacciones bancarias, tanto el certificado de sufragio correspondiente al balotaje del 17 de agosto como el que recibirán tras la votación de la segunda vuelta, que se realizará

el 18 de octubre.

Textual. “El certificado de sufragio emitido en la primera vuelta de la Elección de Autoridades y Representantes del Estado Plurinacional 2025, realizada el 17 de agosto de 2025, tendrá validez hasta el 15 de noviembre de 2025. (...) El certificado de sufragio que será emitido en la segunda vuelta de la Elección de Presidente y Vicepresidente, el 19 de octubre de

2025, tendrá validez hasta el 17 de enero de 2026, constituyéndose en el documento vigente para todos los trámites correspondientes”, establece el instructivo. Las personas que, por diversas razones, no pudieron participar en las votaciones deberán acudir a los Tribunales Departamentales Electorales para justificar su ausencia. De no hacerlo, estarán imposibilitadas de realizar acciones oficiales. / Visión 360



Cívicos apuntan al gobierno

STELLO CO-CHAMANIDIS, ATRIBUYÓ LA DESCERTIFICACIÓN A 20 AÑOS DE "DESGOBIERNO" DEL MAS, PARTIDO AL QUE ACUSÓ DE "GOBERNAR SOLO PARA CO-CALEROS, EL NARCOTRÁFICO, EL CONTRABANDO Y LOS AVASALLADORES".



FOTO: APG

CONTAMINACIÓN

DEFENSORÍA ACUDE A LA JUSTICIA POR CASO VIACHA

Este lunes, la Defensoría del Pueblo activó una acción constitucional contra seis instituciones estatales, con el objetivo de obligarlas a asumir acciones coordinadas para fiscalizar la actividad minera en el municipio de Viacha, donde se registraron denuncias de contaminación del agua con cianuro. El titular, Pedro Calisaya, informó que esta medida fue asumida debido a la falta de respuesta de las autoridades del área, pese a las continuas denuncias de daño medioambiental. El 1 de septiembre, comunarios de distintas poblaciones del municipio de Viacha tomaron el edificio de la Alcaldía en protesta por la falta de respuesta a las denuncias de contaminación provocada por más de 20 entidades mineras autorizadas para operar en la zona. / Visión 360

DESCERTIFICÓ AL PAÍS

Bolivia incumple lucha antidrogas, según EE. UU.

INFORME. El gobierno rechazó la calificación unilateral. Opositores, el narcotráfico está incrustado y debe volver la DEA.

Erbol - Visión 360
eldia@eldia.com.bo

El gobierno de los Estados Unidos agregó a Bolivia entre los países que "incumplió" con su obligación en virtud de los acuerdos internacionales de lucha contra el narcotráfico durante los últimos 12 meses.

En un comunicado emitido por el Departamento de Estado, en la determinación presidencial se incluyen en la lista a Birmania, Afganistán, Colombia y Venezuela. Pese a la determinación asumida, para la administración de Donald Trump, es "vital para los in-

tereses nacionales de los Estados Unidos" la asistencia a dichos países.

"El gobierno de Bolivia ha tomado algunas medidas positivas para aumentar las incautaciones de cocaína y para trabajar con las fuerzas del orden de los Estados Unidos para llevar a los criminales de drogas ante la justicia, incluyendo a Maximiliano Dávila, el corrupto ex jefe antidrogas del país", señala el documento.

Repercusiones. "Resulta extraño,

en el contexto actual, que un país siga queriendo comportarse como un juez unilateral en la lucha contra el narcotráfico y se arroge el derecho de calificar a otros, cuando este país es uno de los principales centros de consumo, tráfico de drogas ilegales y de armas que sustentan estos delitos", respondió el Ministerio de Gobierno.

Para el diputado de Comunidad Ciudadana (CC) y parte de la alianza Libre, Beto Astorga, es

preocupante que el "narcotráfico esté incrustado en nuestro país". En ese sentido, señaló que Jorge Tuto Quiroga podría revertir esta situación si es electo presidente, lo cual "implicaría el regreso de la DEA" a territorio nacional. El senador de Creemos, Henry Montero, añadió que en casi 20 años de gestión, los gobiernos del MAS no combatieron el narcotráfico, sino que optaron por convivir, con acciones como la legalización de cultivos excedentarios. Remarcó que el 94 % de la coca que se produce en el Chapare se destina a la producción de cocaína, de acuerdo a informes de la ONU.



CASO EN RESERVA

ARCE ACUDIÓ A LA FISCALÍA POR DENUNCIA DE PATERNIDAD

El presidente Luis Arce se presentó este martes ante la Fiscalía de Cochabamba para declarar por la denuncia de supuesto abandono de mujer embarazada, un caso demandado por la exdirectora de la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM) Brenda Lafuente. "El señor Arce se ha presentado hoy a las 9:45 en la Fiscalía y se habría abstenido de declarar, esa es la información que tenemos con relación al requisito formal de declaración", expresó el abogado de la denunciante, Patricio Vargas. Arce es investigado en un proceso de reconocimiento de paternidad, luego de que Lafuente presentara una demanda para que se reconozca a su hijo como descendiente del mandatario. / Visión 360

EL ALUDIDO NEGÓ ACUSACIONES

Cambian a Fiscal de Beni tras amenazas y buscan al autor

El fiscal general del Estado, Roger Mariaca, posesionó este martes al abogado Alexander Mendoza como el nuevo Fiscal Departamental del Beni en reemplazo de Gerardo Balderas quien habría recibido amenazas contra su vida en pasados días.

La designación de la nueva autoridad fue asumida luego de conocerse que el prófugo Yasser Andrés Vásquez Cardona,

alias 'Coco', que se encuentra sindicado por narcotráfico y liderar un grupo de sicarios en Beni, haya lanzado amenazas de muerte contra Balderas.

En la clandestinidad. 'Coco' apareció en las últimas horas en un video donde negó todas las acusaciones que pesan en su contra e incluso sobre la intención de quitar la vida al exfiscal Balderas. En el audiovisual di-

fundido en redes sociales, dijo que decidió "dar la cara" para asegurar que no tiene garantías para poder enfrentar un proceso ante la serie de hechos delictivos, sustancias controladas y al menos 13 sicariatos en los que fue implicado.

El viceministro Jhonny Aguilera señaló que realizaron operativos en Beni, Cochabamba y Santa Cruz para capturar a Vásquez. / ED - Erbol



SANTA CRUZ

EL 23 DE SEPTIEMBRE

ALFREDO ROMERO, HIJO ILUSTRE DE SANTA CRUZ



El Concejo Municipal de Santa Cruz declaró Hijo Ilustre al médico Alfredo Romero Dávalos, en reconocimiento a su trayectoria profesional y aporte al sistema de salud. La decisión fue tomada en sesión reservada, donde también se eligieron a otras personalidades e instituciones que serán homenajeadas el 23 de septiembre por los 215 años de la Gesta Libertaria.

Romero fue el primer cardiólogo de la ciudad, fundador de la Clínica Incor y de la Fundación Cardiovascular Romero Dávalos & Deane. Realizó trasplantes de corazón y cirugías gratuitas, y fue concejal, alcalde y prefecto.

Además, se rendirá un homenaje póstumo a Percy Fernández. La entrega de distinciones se realizará en el frontis de la Catedral. También se reconoció a Andrés Lladó, Luis Valdivia, Samantha Pacheco, Miguel Terceros, Rocío Vásquez, Frank Fernández, Sergio Suaznabar, Carlos Arzabe, Jessica Echeverría y Juan Coronado. El acto busca destacar el compromiso con el desarrollo de Santa Cruz.

74 MIL HECTÁREAS QUEMADAS

San Ignacio, municipio más afectado por incendios

ACTIVO. Uno de los incendios más preocupantes es el que afecta al Parque Nacional Noel Kempff Mercado, en la Meseta de Caparuch.

Aprehen- den a un hombre

VECINOS DE LA URBANIZACIÓN DON DIEGO, EN GUARAYOS RETUVIERON Y TRASLADARON A LA POLICÍA A UN HOMBRE IDENTIFICADO CON LAS INICIALES M. R. C. (40 AÑOS), A QUIEN ACUSAN DE PROVOCAR UNA QUEMA ILEGAL.



Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

Aunque las cifras muestran una disminución considerable de la afectación por incendios, en comparación a otras gestiones, en lo que va del año, el municipio más golpeado por el fuego es San Ignacio de Velasco, con 74.863 hectáreas quemadas de un total de 103 mil hectáreas dañadas a nivel departamental.

Así lo reflejan los datos más recientes divulgados por la gobernación de Santa Cruz este martes. A estas alturas del año, en el 2024 los incendios ya habían arrasado más de

3,3 millones de hectáreas. De acuerdo con el informe proporcionado por Paulo Viruez, director departamental de Recursos Naturales (Direna), este martes Santa Cruz tenía 12 incendios activos y el monitoreo satelital detectó 471 focos de calor. Los incendios se registran en San Ignacio de Velasco (2), Carmen Rivero Tórrez (3), San José (1), Concepción (1), Ascensión de Guarayos (2), El Puente (1), Roboré (1), Warnes (1,

ya controlado).

70%
Del total de toda la superficie afectada este año se concentra en San Ignacio de Velasco.

Despliegue. La atención de estos focos está a cargo del personal desconcentrado de la Gobernación: bomberos forestales, guardaparques, rescatistas y equipos de las subgobernaciones, en coordinación con los municipios afectados y el Servicio Nacional de Áreas Protegidas (SERNAP).

Uno de los incendios más preocupantes es el que afecta al

Parque Nacional Noel Kempff Mercado, específicamente en dos puntos de la Meseta de Caparuch, una zona de difícil acceso. La Gobernación solicitó al Gobierno nacional el retorno del helicóptero con sistema Bambi Bucket para reforzar las tareas de sofocación desde el aire.

En paralelo, el municipio de Warnes logró controlar un incendio registrado el día anterior, gracias a la labor coordinada entre bomberos y la Subgobernación. En lo que va de 2025, el Comité de Primera Respuesta de la Gobernación contabiliza un total de 120 incendios: 64 forestales, 54 de interfase (zona rural-urbana) y 2 estructurales.

MINGA

Limpian Laguna Guapilo tras insistencia de vecinos

Luego de años sin mantenimiento, la Laguna Guapilo fue intervenida el pasado fin de semana mediante una jornada de limpieza que permitió retirar más de una tonelada de basura acumulada. La actividad fue liderada por la Fundación Sofía y Fundares, con apoyo de Emacruz y el Gobierno Municipal de Santa Cruz. Más de 100 voluntarios participaron en la minga, recolectando

residuos sólidos como plásticos, botellas y desechos domésticos. La Laguna Guapilo es un humedal urbano que cumple un rol clave en la biodiversidad local y en la prevención de inundaciones. Leydi Coronado, de Emacruz, destacó el esfuerzo colectivo y pidió a la ciudadanía usar los basureros del lugar. Desde Fundación Sofía, Edme Hewitt señaló que la limpieza es un primer paso para generar con-

ciencia ambiental, especialmente en el mes aniversario de Santa Cruz. Cecilia Roca, de Fundares, remarcó que la falta de conciencia de vecinos y visitantes ha contribuido al deterioro del lugar, e hizo un llamado a la responsabilidad compartida para conservarlo. La limpieza busca recuperar este espacio natural y reforzar el mensaje de protección ambiental en la ciudad.



El acusado es callado

COMPAÑEROS DE CURSO INDICARON QUE EL MENOR INVOLUCRADO ES UNA PERSONA SOLITARIA, RESERVADO Y CALLADO DENTRO DEL AULA. NO CREEN LO SUCEDIDO.



AMENAZÓ A UN COMPAÑERO

Estudiante ingresó con un arma a su colegio

HECHO. Los patrulleros secuestraron el arma de fuego. Personal de la Defensoría de la Niñez acudió al establecimiento.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

Un hecho alarmante se registró este martes al mediodía en una unidad educativa de la zona sur de Santa Cruz de la Sierra. Un estudiante de primero de secundaria ingresó al establecimiento portando un arma de fuego y, en medio de la jornada escolar, amenazó a uno de sus compañeros.

De acuerdo con el reporte preliminar, el adolescente fue reducido rápidamente y no se registraron heridos durante el incidente.

Sin embargo, la situación generó preocupación en la comunidad educativa y entre los padres de familia, quienes cuestionaron cómo el menor tuvo acceso a un arma y cómo pudo ingresar con la misma al colegio sin ser detectado.

El director de la unidad educativa, Javier Dávila, indicó que fue informado del hecho el pasado sábado, por lo que al no tratarse de un día hábil, no pudo activar de

inmediato el protocolo correspondiente. "Nos indican que un compañerito había traído un arma, pero al tratarse de un comentario de niños, no sabíamos si era cierto o no", explicó. Señaló que el lunes se activó el protocolo interno, se entrevistó al estudiante involucrado y se conversó con su madre para esclarecer los hechos.

El director afirmó que, según lo recabado, no hubo una amenaza directa, sino

que el menor solo mostró el arma dentro de su mochila a otro compañero. Sin embargo, esta versión fue contradicha por un padre de familia, quien aseguró que sí existió un acto de amenaza.

Dávila negó que el arma esté bajo resguardo de la dirección del colegio y precisó que el caso está siendo investigado conforme a las normas y protocolos vigentes.

Tras lo ocurrido, el estudiante fue expulsado del establecimiento de manera inmediata. Personal de la Defensoría de la Niñez del municipio de Santa Cruz de la Sierra llegó al lugar para hacer seguimiento al caso.

12

Años

tiene el adolescente de primero de secundaria que amenazó con un arma a su compañero.

VECINOS DENUNCIAN

ANTISOCIALES CON CUCHILLOS SIEMBRAN TEMOR EN EL CENTRO

Vecinos y comerciantes del mercado Los Pozos, en la ciudad de Santa Cruz, denuncian una creciente inseguridad en el pasillo Obispo Aguirre, entre las calles Barrón y Avaroa, donde personas armadas con cuchillos intimidan y asaltan a transeúntes a plena luz del día. Según testimonios, los delincuentes se concentran especialmente en las noches, aprovechando la escasa presencia policial. "A todos nos cuesta ganarnos la vida y fácilmente ellos vienen y roban", relató un vecino que fue víctima de un asalto. Otro testigo indicó que los sujetos "roban y amenazan con cuchillos". Durante un recorrido de prensa, un sujeto incluso mostró un cuchillo al equipo de Red Uno, en un acto abierto de intimidación, que fue registrado en cámaras. El individuo, con el arma blanca en mano, miró desafiante al equipo periodístico.

Los habitantes califican el lugar como una "zona roja", donde reina el miedo y la violencia callejera. "Siempre hay temor porque ellos están armados", dijo otro vecino. Ante esta situación, los residentes piden intervención urgente de la Policía para devolver la tranquilidad a la zona y frenar los delitos que se repiten a diario. "Pedimos seguridad", exigió un comerciante.



LA GUARDIA

Una niña fue abusada a la salida del colegio

Una menor de 9 años fue abusada al salir de su colegio, vecinos la encontraron en condiciones inadecuadas en un lote baldío del barrio Petrolero ubicado en la zona de La Guardia, en Santa Cruz. El hecho sucedió este lunes poco después de salir de su unidad educativa.

Según el testimonio de vecinos, la niña fue hallada llorando, con la ropa rasgada y en estado de shock. De inmediato fue trasla-

dada a un centro asistencial, mientras la Policía y la Defensoría de la Niñez activaron los protocolos de atención y búsqueda del agresor.

"Todos los papás estamos alarmados por lo que ha pasado con una niña, le quitaron prácticamente la inocencia", relató una vecina que acompañó el rescate.

La víctima, contó que su atacante sería un hombre alto, de tez blanca, que la interceptó en el trayecto hacia su casa y le tapó la boca antes

de llevarla al terreno abandonado. Fue un vecino de la zona quien la encontró y alertó a la comunidad. El hecho generó temor entre los padres de familia del colegio, quienes este martes sostuvieron una reunión para definir medidas de seguridad y exigir acciones a las autoridades. "Queremos que limpien los lotes baldíos, porque son un riesgo para los niños y un refugio para delincuentes", expresó una vecina.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

SIMON LEVIEV

DETIENEN AL ESTAFADOR DE TINDER EN GEORGIA

Simon Leviev, el hombre cuya historia de engaños amorosos inspiró el exitoso documental de Netflix El estafador de Tinder, fue detenido este lunes 15 de septiembre de 2025 en el Aeropuerto de Batumi, en Georgia, tras una operación coordinada entre autoridades locales y la Interpol. El arresto de inmediato provocó reacciones en redes sociales y medios de comunicación, reavivando el interés por uno de los casos de fraude sentimental más notorios de la última década. Nacido como Shimon Hayut en Israel el 27 de septiembre de 1990, Simon Leviev adoptó el apellido de una familia dedicada a la producción de diamantes para construir una falsa identidad como magnate millonario. A través de la aplicación Tinder, seducía a mujeres con lujos, viajes y promesas de amor, para luego convencerlas de prestarle grandes cantidades de dinero bajo pretextos de seguridad o emergencias financieras.

FESTIVAL

KAROL G ENCABEZARÁ COACHELLA, LA PRIMERA LATINA

Justin Bieber, Sabrina Carpenter, Karol G y Anyma serán los artistas que encabezarán el Festival de Coachella en 2026, que tendrá lugar del 10 al 12 de abril y del 17 al 19 de abril en Indio, California. La cantante colombiana ya había tenido su propio espectáculo en este prestigioso festival, pero ahora se ha convertido en la primera latina en ser una de las cabezas del cartel del que es considerado uno de los festivales de música más importantes del mundo. Antes que Karol G, el cantante puertorriqueño Bad Bunny alcanzó un hito similar al convertirse en 2023 en el primer artista latino en encabezar el festival. Karol G tuvo su primer concierto en este festival en 2022 con un espectáculo en el que rindió homenaje a varios éxitos clásicos del reguetón, y un año más tarde fue artista invitada en el concierto de Becky G.

EXTRAVIO

Se ha extraviado la Licencia de conducir No. 6030091, Categoría A, perteneciente a RONALD ZUÑAGUA ALAÑA, el mismo quedó nulo y sin valor legal.

PIONERO, SOÑADOR Y LEYENDA

El cine despide a uno de sus grandes: Robert Redford murió a los 89 años

LEGADO ETERNO. El actor y cineasta, figura clave de Hollywood y creador del Festival de Sundance, falleció en su residencia de Utah.

Redacción El Día
eldia@eldia.com.bo

El actor y director estadounidense Robert Redford falleció este martes a los 89 años en su casa en Utah, mientras dormía. Así lo confirmó su representante a The New York Times. Con una carrera de más de seis décadas, Redford fue una figura clave del cine comercial y del cine independiente, además de fundador del Sundance Institute. Nacido en 1936 en Santa Mónica, California, Redford estudió pintura antes de iniciarse como actor en Broadway en 1959. Su salto al cine ocurrió en los años 60 con películas como Inside Daisy Clover y The Chase. Su consagración llegó con Butch Cassidy and the Sundance Kid (1969), donde compartió protagonismo con Paul Newman. Este film inspiró el nombre del festival que fundaría en 1981.

Durante los años 70, Redford protagonizó grandes éxitos como All the President's Men, The Candidate y The Way We Were. Su colaboración con el director Sydney Pollack fue constante, incluyendo títulos como Jeremiah Johnson y Out of Africa.

Como director, debutó con Ordinary People (1980), ganadora de cuatro Oscar. Luego dirigió filmes como Quiz Show y A River Runs Through It. Su trabajo fue reconocido con premios como el Oscar honorífico y la Medalla Presidencial de la Libertad.

Fundó el Sundance Film Festival para promover cineastas independientes. Desde entonces, el festival se consolidó como un referente global del cine alternativo. Redford también fue un activo defensor del medio ambiente y los derechos civiles. En sus últimos años, participó en películas como The Old Man & the Gun y All is Lost, además de formar parte del universo Marvel. A lo largo de su



LUTO. La influencia de Redford fue clave para el desarrollo del cine independiente y el crecimiento de numerosos realizadores.

vida, recibió reconocimientos de instituciones como el Festival de Cannes, la Academia de Hollywood y gobiernos de distintos países.

Diversas figuras del mundo del cine expresaron su pesar.

Jane Fonda, Demi Moore, Leonardo DiCaprio, Ava DuVernay, Meryl Streep y Stephen King destacaron su legado artístico, su compro-

miso social y su impacto cultural.

"Me golpeó fuerte esta mañana cuando leí que Bob se había ido. No puedo dejar de llorar. Él significó mucho para mí y fue una persona hermosa en todos los sentidos. Representaba a una América por la que tenemos que seguir luchando", escribió Fonda, con quien forjó un vínculo muy fuerte a través de cinco colaboraciones ci-

nematográficas, comenzando con Tall Story en 1960 y extendiéndose hasta Our Souls at Night en 2017. El Festival de Sundance emitió un comunicado en su honor, destacando su visión como impulsor de nuevas voces. Para muchos, Redford representó un modelo de integridad artística. Su legado, en palabras de Ron Howard, "cambió las reglas del cine independiente". Con más de 70 papeles, nueve películas dirigidas y una vida dedicada al arte y la justicia, Robert Redford deja una huella profunda en la historia del cine.

4

premios Oscar tiene en su haber, como director, por su ópera prima Ordinary People

LUTO EN LA MÚSICA BOLIVIANA

La Paz despedirá este miércoles a Naoki Ishida

La Fiscalía Departamental de La Paz confirmó este martes que el artista Naoki Ishida, vocalista de Explosión Cumbiera, falleció producto de una broncoaspiración, según el informe de autopsia. El caso se puso en conocimiento del Ministerio Público, Naoki ingresó al Hospital San Francisco de Asís, en la zona Villa El Carmen con paro cardio-respiratorio.

La Policía hizo el levantamiento legal del cadáver y se lo remitió para la autopsia. El médico forense estableció como causa prin-

cipal asfixia mecánica por broncoaspiración. Frank Vásquez, fiscal delitos contra la vida, sostuvo que aún se investigan las causas o elementos que provocaron esta broncoaspiración.

El velorio de Naoki Ishida se realizó este martes en la funeraria Santa María, zona de Miraflores, La Paz. La misa de cuerpo presente se llevará a cabo este miércoles a las 15:00 en la misma sala y posteriormente se realizará el entierro en el Cementerio Jardín a las 16:00.



Reafirma compromiso con la legalidad

"DEFENDER AL SECTOR AUTOMOTOR LEGAL ES DEFENDER EL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL DEL PAÍS", CONCLUYÓ EL GREMIO QUE AGLUTINA A LAS PRINCIPALES EMPRESAS IMPORTADORAS DE VEHÍCULOS DEL PAÍS.



REFERENCIAL. Autos en venta en una feria de vehículos de segunda mano en el altiplano paceño.

PETROLERA

YPFB SE ABRE A QUE LE HAGAN AUDITORÍAS

Mediante un comunicado, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) aseguró que actúa con "total transparencia" y que "no hay nada que ocultar" respecto a las operaciones y adjudicaciones que realiza y que incluso pueden ser auditadas. El documento fue publicado, después de días atrás la Cámara de Diputados haya aprobado el informe final sobre presuntas irregularidades en el suministro de combustibles por parte de la subsidiaria Botrading a YPFB. "YPFB actúa con total transparencia y bajo procedimientos institucionales claros. Todas las operaciones, adjudicaciones y desistimientos están documentados, disponibles para auditoría externa y supervisadas por mecanismos de control interno. No hay nada que ocultar", indica el comunicado. El informe final de la comisión recomienda remitir los antecedentes del caso a la Contraloría General del Estado que, en caso de identificar indicios de responsabilidad, podrá enviar el caso al Ministerio Público para la investigación correspondiente. El informe también sugiere realizar auditorías especiales a YPFB Internacional S.A. y Botrading S.A. en los ámbitos financiero, técnico, contable y jurídico. Otra de las recomendaciones del informe señala que se debe enviar el documento al Presidente del Estado para que considere "medidas preventivas y correctivas ante los hallazgos". / Erbol



PROPUESTAS ELECTORALES

Legalización de chutos preocupa a concesionarias

RIESGOS. Creen que se premia el contrabando, se legalizará lo ilegal, se vulneran leyes y habrá más caos vehicular.

Erbol
eldia@eldia.com.bo

Las empresas concesionarias de vehículos, asociadas a la Cámara Automotor Boliviana (CAB), expresó este martes su "profunda preocupación y firme rechazo" ante las propuestas electorales que plantean una nueva nacionalización de vehículos indocumentados, comúnmente conocidos como "chutos", por considerar que vulneran el Estado de Derecho, fomentan la ilegalidad y afectan gravemente a la economía formal del país. En un comunicado oficial, la CAB denunció que la legal-

ización de vehículos ingresados al país de manera ilegal "premia el contrabando", castiga al sector formal y desalienta la inversión. "Legalizar lo ilegal es inaceptable. Este tipo de medidas vulneran normas vigentes como la Ley 133, que estableció de forma explícita que la nacionalización de autos indocumentados sería por única vez", señala la entidad en el documento.

Otros efectos. La Cámara ad-

virtió que una eventual nacionalización de chutos tendría impactos negativos a varios niveles. En lo urbano, alertó que incrementará la congestión vehicular en ciudades donde el parque automotor ya está colapsado, mientras que en términos energéticos, presionará aún más la demanda de combustibles, especialmente diésel y gasolina importados.

"Esto supondría altos costos para el Tesoro General de la Nación, dado el creciente gasto en divisas

para la importación de carburantes", añade el comunicado. La CAB también alertó sobre posibles vínculos de estos vehículos con delitos transnacionales como el robo de autos en países vecinos y el lavado de dinero. Además, advirtió que muchos de estos motorizados no cumplen con estándares técnicos ni ambientales mínimos, lo que genera un impacto negativo en el medio ambiente. "Estos vehículos son, en su mayoría, desechados en sus países de origen. Ingresarlos a Bolivia implica aceptar residuos automotores con altos niveles de contaminación", señaló la entidad.

2,5

Millones de vehículos
Circulan en el país,
según datos del
INE al 2024.

MÁS DE 800 EJEMPLARES EN EXHIBICIÓN

Comienza juzgamiento de razas cebuinas en la Expocruz 2025

Los juzgamientos de las diversas razas cebuinas comenzaron este martes, a tres días del inicio oficial de la Expocruz 2025. Ejemplares preparados durante años son sometidos a un minucioso examen a cargo de jueces especializados del país y del exterior que evalúan diversas características. El desfile de los bovinos permite constatar cada año la evolución de la genética boliviana, que ya abrió las puertas a la exportación. En esta ocasión se espera la visita de delegaciones de Brasil, Paraguay, Colombia, Ecuador, Panamá, Guatemala y México, entre otros. "Muchos de ellos han venido antes y están volviendo a Santa Cruz porque les ha gustado mucho y llevan esta genética a sus países", resaltó Marcelo Muños, presidente de la Asociación Boliviana de Criadores de Cebú (Asocebú).

Cronograma. En paralelo comenzaron los juzgamientos de las razas nelore, nelore mocho, gyr y girolando. Después será el turno de las razas brahman y sindi. Este año se batió récord de participación con 873 cebuinos, un 118 % más que en la versión 2024 y un 50 % más que hace una década. / AA

Criadores de Cebú (Asocebú).



FOTO: REGIS MONTERO

INTERNACIONAL

ÉXODO

350.000 palestinos huyen de Gaza ante nueva ofensiva israelí

NETANYAHU

defiende la operación militar mientras la comunidad internacional reclama un alto el fuego inmediato.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Unos 350.000 palestinos evacuaron la ciudad de Gaza el martes, tras el inicio de una nueva ofensiva terrestre del Ejército israelí. La operación, impulsada por el gobierno de Benjamin Netanyahu, busca retomar el control de la urbe, considerada por Israel como un "eje central" del poder de Hamás. Los desplazados se aglomeraron en la carretera costera rumbo al sur, en vehículos sobrecargados con colchones y pertenencias, mientras otros recorrían la ruta a pie. Testigos describieron escenas caóticas bajo intensos bombardeos que, según el director del Hospital Shifa, Mohamed Abu Selmiya, dejaron al menos 69 muertos solo en la madrugada del martes.

El primer ministro Netanyahu aseguró que la prioridad de las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) es evacuar a los civiles antes de atacar posiciones de Hamás. "Estamos abriendo rutas adicionales para separar a la población de los terroristas", afirmó en Tel Aviv.

De acuerdo con las FDI, cerca de un tercio de los habitantes de la ciudad de Gaza dejaron sus ho-



gares en la primera jornada de la ofensiva. Naciones Unidas, en cambio, estimó que fueron 220.000 las personas que huyeron el martes, a las que se suman más de 70.000 que ya habían partido en días previos.

El portavoz militar, general de brigada Effie Defrin, calificó a la ciudad como "el mayor escudo humano de la historia", y reiteró el llamado a los civiles a abandonar la zona. Sin embargo, organizaciones humanitarias advierten

que las condiciones de escape son precarias y que el acceso a refugios seguros es limitado. La comunidad internacional reaccionó con preocupación. La Unión Europea pidió a Israel detener la invasión terrestre y alertó que esta agravará la catástrofe huma-

220

mil personas huyeron el martes, a las que se suman más de 70.000 que ya habían partido en días previos, dijo Naciones Unidas

nitaria. Bruselas prepara nuevas sanciones contra sectores israelíes de extrema derecha y evalúa suspender parcialmente un acuerdo comercial con Tel Aviv. En Londres, la ministra de Exteriores Yvette Cooper calificó la ofensiva de "temeraria y atroz", señalando que

"sólo traerá más derramamiento de sangre y pondrá en riesgo a los rehenes aún retenidos por Hamás". Exigió un alto el fuego inmediato y el ingreso de ayuda humanitaria sin restricciones. Desde El Cairo, el rey Felipe VI de España calificó la situación como una "crisis humanitaria insostenible" y expresó solidaridad con las víctimas. El monarca instó a la comunidad internacional a redoblar esfuerzos diplomáticos para frenar la violencia en la región.

RIESGOS

Ecuador decreta estado de excepción por protestas

El presidente ecuatoriano Noboa decretó estado de excepción en siete de las 24 provincias del país en las que hay focos de protestas contra la eliminación del subsidio al diésel. Con el fin del subsidio, el costo de este combustible pasó de 1,80 a 2,80 dólares por galón. Los colectivos de trabajadores y estudiantes protestan porque estas medidas afectan el costo de vida en Ecuador.

"Grave conmoción interna". Conductores de camiones cerraron el lunes algunas vías, que fueron despejadas horas después tras la intervención de la policía, sin que se hayan reportado heridos o fallecidos. Este martes, la carretera Panamericana Norte, en el ingreso a Quito, amaneció bloqueada con piedras y montículos de tierra. Según el decreto firmado este martes, Noboa ordenó "declarar el estado de excepción en las provincias de Carchi, Imbabura, Pi-

chíncha, Azuay, Bolívar, Cotopaxi, y Santo Domingo, por la causal de grave conmoción interna".

Libertad de reunión suspendida. La medida se extenderá por 60 días. El gobierno argumentó que los bloqueos provocaron "complicaciones en la cadena de abastecimiento de alimentos" y afectan el "libre tránsito de las personas, ocasionando la paralización de varios sectores que afectan a la economía".





FIGURA. Charlie Kirk tenía gran influencia en redes sociales y en la derecha de EE.UU.

ACTIVISTA

Fiscalía de EE. UU. solicita pena de muerte para asesino de Kirk

TYLER ROBINSON enfrenta siete cargos, entre ellos homicidio agravado y obstrucción a la justicia; la evidencia incluye ADN, chats y una nota manuscrita.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El asesinato ocurrió mientras Kirk

CERCANO AL EXPRESIDENTE DONALD TRUMP Y FUNDADOR DE TURNING POINT USA, RESPONDÍA PREGUNTAS SOBRE VIOLENCIA ARMADA Y PERSONAS TRANSGÉNERO EN LA UNIVERSIDAD DEL VALLE DE UTAH.

La Fiscalía del condado de Utah anunció que pedirá la pena de muerte para Tyler Robinson, acusado de asesinar al activista conservador Charlie Kirk el pasado 10 de septiembre. El fiscal Jeff Gray explicó que la decisión se tomó "de forma independiente, basándose en pruebas y circunstancias que agravan el caso". Los cargos presentados contra Robinson, de 22 años, incluyen homicidio agravado, disparo con lesiones corporales graves y un delito violento cometido frente a niños. A ello se suman dos acusaciones de obstrucción a la justicia y dos de manipulación de testigos, por intentar ocultar pruebas y pedir a su pareja encubrimiento. La Fiscalía sostiene que Robinson atacó a Kirk por motivaciones políticas y que disparó frente a menores, lo que constituye agravantes legales. El sospechoso compareció virtualmente ante la corte, mostrando calma mientras escuchaba los cargos en su contra. Las pruebas contra Robinson incluyen ADN hallado en el arma homicida, mensajes en los que admitía el crimen y una nota manuscrita donde afirmaba haber tenido "la oportunidad de acabar con Charlie Kirk". El fiscal detalló que el acusado intentó recuperar el rifle tras dejarlo oculto cerca de la escena del crimen.

El asesinato ocurrió mientras Kirk, cercano al expresidente Donald Trump y fundador de Turning Point USA, respondía preguntas sobre violencia armada y personas transgénero en la Universidad del Valle de Utah. El joven político era considerado una de las figuras emergentes del movimiento conservador estadounidense. Los investigadores también rastrean la actividad digital de Robinson. El FBI amplió la pesquisa a un chat de videojuegos en Discord en el que participaba el acusado, mientras familiares y allegados señalaron que pasaba gran parte de su tiempo en "los rincones oscuros de internet". El móvil del crimen estaría ligado a la postura de Kirk contra las personas transgénero, tema sensible para Robinson, cuya pareja pertenece a esa comunidad. En un mensaje a su compañero, el acusado habría escrito: "Ya me harté de su odio". El fiscal Gray calificó el asesinato como "una tragedia estadounidense" y advirtió que, de confirmarse la culpabilidad, Robinson podría enfrentar la pena capital. El caso ha reabierto el debate sobre polarización política, discurso de odio y el creciente peso de las redes digitales en la radicalización juvenil.

22

años

tiene Robinson, acusado de asesinar al activista conservador Charlie Kirk el pasado 10 de septiembre

CARIBE

Trump: EE.UU. ha destruido tres barcos venezolanos

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo que su país eliminó tres embarcaciones en total frente a Venezuela, un día después de confirmar un segundo ataque estadounidense contra lanchas que presuntamente traficaban drogas en el Caribe. "De hecho eliminamos tres embarcaciones, no dos, pero vieron dos", señaló Trump a periodistas en la Casa Blanca antes de partir hacia Reino Unido para una visita de Estado. "Dejen de enviar drogas a Estados Unidos", declaró en respuesta a un periodista que le preguntó qué mensaje quería enviar al presidente venezolano Nicolás Maduro. El gobierno estadounidense no proporcionó

de inmediato más detalles sobre el lugar o la fecha exacta de este tercer ataque. Un primer ataque estadounidense contra una lancha presuntamente de narcotraficantes dejó 11 muertos el 2 de septiembre en el Caribe, donde Estados Unidos desplegó fuerzas militares. Este lunes, Trump reportó otro ataque "en la zona de responsabilidad del Southcom", el comando militar de Estados Unidos para América del Sur y el Caribe. En este bombardeo murieron tres "narcoterroristas" venezolanos, afirmó en un mensaje acompañado de un video que muestra una lancha inmóvil con personas a bordo que explota en alta mar.



PERIÓDICO

Trump demanda por difamación y calumnia al "New York Times"

El diario neoyorquino The New York Times ya avanzó la semana pasada que Trump había amenazado con tomar acciones legales por la publicación de artículos sobre una carta de cumpleaños presuntamente enviada por el actual presidente de EE. UU. al financiero y delincuente sexual ya fallecido Jeffrey Epstein. La carta contiene un mensaje mecanografiado insertado en la silueta dibujada de una mujer desnuda y el presidente estadounidense niega que la firma que la acompaña sea la suya.

"Difamación y calumnia". "Se ha permitido a The New York

Times mentir, difamar y calumniarme libremente durante demasiado tiempo, ¡y eso se acaba, YA!", escribió el mandatario en su red Truth Social. "Hoy tengo el gran honor de presentar una demanda por difamación y calumnia por 15 000 millones de dólares contra The New York Times", afirmó el presidente estadounidense. Fue el lunes 15 de septiembre de 2025 cuando Trump presentó la demanda, que también está dirigida a cuatro reporteros del diario y a la editorial Penguin Random House, según la querrela de 85 páginas presentada en un tribunal de distrito de Florida.



DEPORTES

LA VERDE

LAMPE CREE QUE MARTINS PUEDE JUGAR EL REPECHAJE



El arquero de la Selección boliviana, Carlos Lampe, abrió la puerta a un posible regreso de Marcelo Martins para los partidos de repechaje mundialista en marzo próximo, aunque advirtió que dependerá de la decisión y preparación del histórico goleador. En entrevista con el programa F90 de ESPN, el guardameta fue consultado por periodistas colombianos sobre distintos temas, entre ellos la clasificación al repechaje lograda ante Brasil en El Alto, el festejo en el que usó una camiseta de James Rodríguez —“fue un regalo”, aclaró—, y, sobre todo, la chance de ver nuevamente a Martins con la Verde. “Él para nosotros es un referente, máximo goleador histórico de la Selección, hizo mucho por nuestro país. Estando en el estadio (Municipal de El Alto) se emocionó porque no pudo conseguir esto”, señaló Lampe. El portero reconoció que el delantero lleva más de un año fuera de la actividad profesional, pero confía en que, si retoma los entrenamientos y firma con un club en enero, sus posibilidades crecerán: “Si agarra un club y vuelve a entrenar, seguro lo van a considerar. Para mí, llega al repechaje si se lo propone, porque siempre fue profesional”. Además, destacó lo que significaría para el grupo contar nuevamente con su presencia: “Si se entrena, juega y llega con ritmo, seguramente lo convocan, porque sabemos lo que representa”.

EL PARTIDO FINALIZÓ 1-1 EN ENTRE RÍOS

Oriente salva polémico empate ante San Antonio

AGRIDULCE. El juez Castillo sacó cuatro amarillas a la vez al refinero. Araúz (28') tapó un penal. Vásquez anotó para el local. Álvarez puso la igualdad.

Centurión disparó contra el arbitraje

“EL ROBO DEL SIGLO. YA NO SE PUEDE JUGAR A SÍ. IMPOTENCIA QUE TE ROBEN EN LA CARA”, ESCRIBIÓ EL ARGENTINO TRAS EL PARTIDO EN ENTRE RÍOS.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Con un cuestionado arbitraje del chuquisaqueño Renán Castillo, Oriente Petrolero logró rescatar un empate en su visita a San Antonio (1-1) en el partido jugado este martes por la tarde en el estadio Carlos Villegas de Entre Ríos, en la continuidad de la fecha 20 del torneo “todos contra todos” de la División Profesional.

Primera polémica. El cuadro refinero, que comenzó con buen ritmo el partido, disparó contra las decisiones de Castillo. La pri-

mera de ellas llegó a los 25 minutos, cuando el defensor verdolaga Sebastián Álvarez desestabilizó al delantero Antony Vásquez y marcó penal. Los jugadores de Oriente reclamaron la decisión y pidieron al juez revisar la jugada en el VAR, sin embargo, Castillo fue riguroso ante las protestas y mostró cuatro tarjetas amarillas a la vez: Dieguito Rodríguez, Ricardo Centurión, Rodrigo Amaral y Gilbert Álvarez jugaron condicionados desde los 25 minutos. Con

la pena máxima decretada, Adalid Terrazas se hizo cargo de la ejecución y, de forma insólita, golpeó el balón con ambos pies. Castillo hizo repetir el lanzamiento y esta vez fue el portero Jorge Araúz quien detuvo el remate de Terrazas.

23

Puntos
Suma Oriente, fuera de zona de premios. San Antonio llega a 28.

Remontada anulada.

En el complemento, la defensa de Oriente perdió un poco de orden y San Antonio aprovechó para ponerse en ventaja. A los 57', Enrique Flores envió un centro desde el sector izquierdo y

Antony Vásquez anticipó al Jairo Quinteros -que recién había ingresado por Alejandro Meleán- y marcó el 1-0. Oriente tuvo poder de reacción y al minuto 61 encontró el empate. Carlos Abastoflor envió un centro perfecto al corazón del área y Gilbert Álvarez ganó a su marcador para conectar de cabeza el 1-1. El tramo final fue de máxima tensión. Oriente lo dio vuelta con un gol de Walter Chalá a los 87', pero la alegría duró segundos: desde la cabina del VAR advirtieron una supuesta mano previa y, sin revisar en pantalla, Castillo anuló el tanto, lo que desató la indignación de los jugadores y cuerpo técnico cruceño.



PROTESTA. Jugadores de Oriente reclamaron el penal que cobró el árbitro Renán Castillo.

FOTO: APG

ESTE MIÉRCOLES POR CUARTOS DE FINAL

Bolívar busca marcar la diferencia ante Mineiro

Bolívar volverá a verse las caras con un rival brasileño en la Copa Sudamericana, esta vez con el poderoso Atlético Mineiro, al que recibirá este miércoles (18:00) en el estadio Hernando Siles, por la ida de los cuartos de final de la edición 2025.

Antecedente. La Academia debutó en este certamen en 2002, cuando se jugó la primera edición, pero no fue hasta 2021

que enfrentó por primera vez a un equipo de Brasil: el Ceará. Aquella experiencia no dejó buenos recuerdos para los celestes, ya que en La Paz no pasaron del 0-0 —en un partido en el que el visitante falló un penal— y en Fortaleza cayeron por 2-0, quedando relegados en un grupo que también integraban Arsenal de Argentina y Wilstermann. El choque contra el Mineiro también trae a la memoria un antecedente

más lejano: la Copa Libertadores del 2000, cuando ambos compartieron grupo con Bella Vista de Uruguay y Cobreloa de Chile. En esa ocasión, Bolívar logró una de sus grandes victorias internacionales: goleó en Miraflores 4-0 con tantos de Limbert Pizarro, Luis Gatty Ribeiro, Jefferson Gortardi (+) y Julio César Baldivieso. En la revancha en Belo Horizonte, sin embargo, el Galo se impuso 1-0.



Benfica se aplaza ante Qarabag

EL CUADRO DE PORTUGAL GANABA 2-0 Y SE DEJÓ REMONTAR ANTE EL QARABAG (2-3), CONJUNTO QUE DISPUTA LA LIGA PREMIER DE AZERBAIYÁN.



AL RESCATE. Mbappé celebra el segundo gol sobre el Marsella.

0-2 EN ESPAÑA

EL ARSENAL CASTIGA AL ATHLETIC A DOMICILIO

Un esfuerzo estéril. El Athletic Club aguantó con dignidad hasta el minuto 72 en su regreso a la Champions once años después, pero terminó cediendo 2-0 ante el Arsenal, semifinalista en la pasada edición, este martes en San Mamés. En una jugada que pilló a la defensa local adelantada tras pase bombeado de Leandro Trossard, el brasileño Gabriel Martinelli realizó un buen control orientado para encarar el mano a mano ante Unai Simón, al que batió por abajo (72). Ambos protagonistas, que habían entrado poco antes al terreno de juego -Martinelli apenas 36 segundos antes de su gol-, se intercambiaron los papeles en el segundo gol. Quince minutos después, sería el delantero belga en que se reivindicó rematando de primeras desde el corazón del área un pase del brasileño.

FÚTBOL ARGENTINO

QUINTEROS ACUERDA SU LLEGADA A 'INDE' COMO DT

Independiente eligió a su nuevo entrenador y en un par de reuniones virtuales hubo acuerdo total de palabra. El argentino-boliviano Gustavo Quinteros aceptó la propuesta contractual de Independiente y será el sucesor de Julio Vaccari, quien renunció el pasado sábado tras caer 1 a 0 ante Banfield. El técnico que fue campeón con Vélez en 2024 mantendrá una última charla en las próximas horas para pulir los últimos detalles y viajar al país (se encuentra en Miami) para firmar hasta diciembre de 2026. Su debut será en el clásico de Avellaneda! Si tras la primera charla el presidente Néstor Grindetti se había llevado una muy grata impresión, luego de una segunda reunión entrada la noche del lunes todo quedó muy claro: Quinteros será el nuevo técnico del Rojo.

REMONTADA EN **EL BERNABÉU**

Madrid vence a Marsella con un doblete de Mbappé

CHAMPIONS. Timothy Weah (22') abrió el marcador para la visita. Kylian (29', 81') no perdonó desde el punto penal. Carvajal (72') fue expulsado.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

El Real Madrid tuvo un complicado debut en la Champions League luego de dar vuelta un resultado adverso ante el Olympique de Marsella. El francés Kylian Mbappé fue quien salió al rescate tras marcar un doblete desde el punto penal (2-1). El duelo se disputó este martes en el estadio Santiago Bernabéu, por la primera fecha del torneo UEFA.

Con un poco de susto. El cuadro visitante comenzó sorprendiendo al ponerse en ventaja a los 22

minutos del primer tiempo a través del estadounidense Timothy Weah. Este golpe hizo reaccionar al cuadro Merengue que llegaría al empate siete minutos después. A los 29', Mbappé marcó la igualdad parcial desde el punto penal.

Condicionado. En la segunda parte, el 10 del Madrid asumió de forma clara el liderazgo y reclamó penalti tras recibir un plantillazo de Leonardo Balerdi. Sin embargo, la sanción más grave

le iba a llegar a los blancos después de que Dani Carvajal se encarara con Rulli. El VAR llamó al árbitro y el bosnio Irfan Peljto expulsó al capitán con más de 20 minutos por delante en los que los de Xabi Alonso tuvieron que hacer un esfuerzo extra. El colegiado volvió a ser protagonista diez minutos después, cuando pitó penalti por una mano de Facundo Medina cuando se estaba cayendo. Al Real Madrid le tocaba remontar con 10 y sin

Arda porque Xabi lo quitó para que entrara Asencio. Y, de nuevo, un penalti acudió en rescate del Real Madrid. Fue por mano de Medina en el minuto 79 tras una jugada de Vinicius. Una mano de esas que unos es muy clara y para otros, no. Lo cierto es que el árbitro lo tuvo muy claro y el VAR ni intervino. La jugada acabó con Mbappé transformando el penalti para poner el 2-1 en el minuto 81. Con uno más, el Marsella apretó buscando el empate ante un Madrid que lo confió todo a la contra para sentenciar. Al final, el marcador no se movió y el Real Madrid se estrenó en Champions con un sufrido triunfo.

3
Partidos fuertes
Bayern Múnich-Chelsea,
Liverpool-Atlético y
PSG-Atalanta. Todos
a las 15:00.

PERDÍA 2-4 HASTA LOS 90'+4

Juventus rescata un 4-4 agónico ante Dortmund

Electrizante 4-4 entre Juventus y Dortmund en el Allianz Stadium. Vlahovic, con dos goles y una asistencia tras ingresar en el segundo tiempo, evitó la derrota y acalló críticas, en otro partido marcado por el desorden defensivo de la Vecchia Signora.

Sobre la hora. Felix Nmecha, en un pase atrás de Adeyemi, puso el 1-2 desde el balcón del área

con otra brillante rosca (65'). Yildiz no quiso ser menos y, tras marcar, también asistió en una contra a Vlahovic, quien recibió solo y cruzó ante Kobel (67'). El intercambio de golpes en que se convirtió el encuentro en la segunda parte parecía tener un claro ganador: el Dortmund. Yan Couto logró el 2-3 al encontrar espacio para soltar un latigazo raso al primer palo que superó a un poco eficiente Di Gre-

gorio (76'). Lloyd Kelly blocó un remate de Guirassy y Ramy Bensebaini ejecutó la pena máxima. La Juve se resistió a arrojar la toalla en un remate, libre de marca, de Vlahovic en un centro de Pierre Kalulu. Y aún hubo más. El serbio se puso de asistente y su centro lo cabeceó a la red Kelly. El gol tuvo que ser validado por el VAR y su concesión desató el júbilo local como si se tratara de un triunfo.

